

Name: Klasse:

Große Teile Kaliforniens liegen im **Sun Belt**. Es handelt sich um jenen, von den klimatischen Bedingungen her bevorzugten Industriegürtel der USA südlich des 37. Breitengrades. Der Sun Belt ist kein flächendeckendes Industriegebiet. Gerade in Kalifornien konzentrieren sich wie in einem Brennglas jene Wirtschaftszweige, die charakteristisch für diesen Belt sind, weshalb man von einem Sun Spot spricht.

„Die Wirtschaft im Sun Belt wird von sechs Säulen getragen: der Hochtechnologie (Elektronik, Weltraumtechnik), der Landwirtschaft, der Rüstungsindustrie, Petrochemie (Öl) sowie Immobilien und Freizeit.“ (Julia May: Das Belt-Konzept in den USA. Nach: <http://www.live-is-live.com/GL/xDJDS/pages/gkek/Beltkonzept.html>)

3. Prüfe anhand der Informationen aus dem Film „USA: Von den Rocky Mountains zum Pazifik“ inwieweit diese Säulen auch typisch für den Sun Belt in Kalifornien sind.

Der bekannteste High-Tech-Standort mit weltbekannten IT-Unternehmen ist das Silicon Valley bei San Francisco. Die Luft- und Raumfahrtindustrie, ebenso wie die Rüstungsindustrie sind in Los Angeles zu Hause. Dort konzentriert sich auch die Freizeitindustrie (Filmwirtschaft und Unterhaltungsindustrie mit Disneyland). Im Kalifornischen Längstal wird Erdöl gefördert und petrochemisch verarbeitet. Die Landwirtschaft (einschließlich Agrobusiness) prägt weite Teile des Staates Kalifornien. Die typischen Säulen der Wirtschaftsstruktur des Sun Belts sind also in Kalifornien gegeben.

4. Kalifornien trägt auch den Namen „Fruchtgarten der USA“. Erläutere den Grund dafür.

Kalifornien ist eine der produktivsten Agrarregionen der USA. Es werden Zitrusfrüchte, Nüsse, Wein, aber auch Tomaten und mehr angebaut.

5. Kalifornien nimmt etwa 4 Prozent der Fläche der USA ein, aber es leben hier mehr als 12 Prozent der Einwohner des Landes. Für 43 Prozent der Menschen ist Englisch nicht die Muttersprache. Das US Census Bureau hat für den Zeitraum bis 2030 eine weitere Zunahme von 12 Millionen Einwohnern prognostiziert.

- a) Woher stammen Zuwanderer überwiegend?

Aus dem Ausland kommen vor allem Mexikaner und andere Lateinamerikaner sowie Asiaten (z. B. Philippinos). Aus den USA selbst wandern zum Beispiel Afroamerikaner aus den Südstaaten zu.

- b) Erläutere die Motive, welche die Menschen nach Kalifornien ziehen.

Primär ist es das Arbeitsangebot eines Staates mit einer gemischten Wirtschaftsstruktur, das Zuwanderern vielfältige Chancen bietet bei gleichzeitig ungünstigen wirtschaftlichen Bedingungen in den Herkunftsgebieten. Angenehme klimatische Bedingungen und attraktive Lebensverhältnisse (z. B. Strandleben) sind weitere Pull-Faktoren.